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Активность юных экологов 
отметили премиями 

В зале ожидания на вто-
ром этаже вокзала пасса-
жиров встречают фигу-
ры белых медведей, со-

бранные из бытовых отхо-
дов — пластика, крышечек от 
бутылок и даже старых ком-
пьютерных мышек. Рядом — 
артист Дмитрий Крупин в ко-
стюме хозяина снежных про-
сторов приветствует юных 
участников и лауреатов кон-
курса. Публика с удовольстви-
ем пожимает «медведю» лапу 
на счастье и фотографируется 
на память. На стендах пред-
ставлены работы самих ребят. 
А перед ними, как и положено 
на любой «взрослой» выстав-
ке, натянута красная ленточ-
ка, которую предстоит разре-
зать высоким гостям. И это под 
дружные аплодисменты про-
исходит, как только ножницы 
оказываются в руках у главы 
Росприроднадзора Светланы 
Радионовой и заместителя ге-
нерального директора — глав-
ного инженера ОАО «РЖД» 
Анатолия Храмцова.

По словам Светланы Радио-
новой, закончился уже тре-
тий сезон детско-юношеской 
премии «Экология — дело 
каждого».
— Мы видим лишь неболь-
шую часть того, что сейчас 

имеем в активе, хотя количе-
ство работ детей из России 
и других 39 стран — несколь-
ко тысяч, — говорит она. — 
Но все работы топовые. У нас 
можно любой железнодорож-
ный вокзал украсить такими 
работами. Выражая свое про-
фессиональное отношение 
к экологии, дети показывают, 
что это не сиюминутное увле-
чение. 
Тему вокзалов в целом, 
и Ярославского в частности, 
продолжил и главный инже-
нер ОАО «РЖД» Анатолий 
Храмцов.
— В жизни не бывает случай-
ностей, — отмечает он. — От-
крывая эту выставку, не могу 
не отметить, что 19 декабря 
исполнилось 119 лет Ярос-
лавскому вокзалу. Он являет-
ся одним из старейших вок-
залов города Москвы и на-
шей страны. Говоря о данной 

выставке, хочу добавить, что 
в первом конкурсе приняло 
участие всего 6,5 тысячи ра-
бот. Во втором — более 
45 тысяч. А за три года мы 
имеем более 130 тысяч участ-
ников. И я уверен, что эта 
«эпидемия» не 
остановится. Наде-
юсь, что такие вы-
ставки будут на 
каждой станции по 
всей протяженно-
сти Транссиба. 
Потом настает че-
ред взять слово 
и юным участникам выстав-
ки. И тут выясняется, что не 
только Ярославский вокзал 
отметил свой день рождения. 
Именинником оказался 
и один из победителей — мо-
сквич Владислав Скрипников.
После поздравлений, про-
звучавших в его адрес, юно-
ша рассказывает, что кон-

курсную работу он сделал на 
заводе «Серп и молот» два го-
да назад, еще в пандемию. 
Его мама Наталья Скрипни-
кова искренне рада за сына. 
По ее словам, главное для 
участия в конкурса — это 

быть активным 
и неравнодушным.
— У нас папа — 
эколог, — поясняет 
она. — А я — педа-
гог студии анима-
ции. Так что все 
идет из семьи. 
И очень приятно, 

что работу Владислава за-
метили.
Популярная исполнительни-
ца Юлианна Караулова жела-
ет имениннику, а также всем 
остальным ребятам удачи 
в творчестве и стремлении де-
лать этот мир лучше. 
— И кто знает, может быть, 
среди авторов работ — буду-

щие звезды искусства, — го-
ворит Юлианна Караулова. 
В это время место за музы-
кальным инструментом зани-
мает советский и российский 
джазовый пианист, педагог, 
композитор и продюсер Да-
ниил Крамер. В сопровожде-
нии маэстро и единственной 
в России джазовой контра-
басистки Дарьи Чернаковой 
лауреат вокальных и джазо-
вых конкурсов, участница 
шоу «Голос. Дети» Алена 
Яковлева исполняет несколь-
ко музыкальных компози-
ций. А потом все — и дети 
и взрослые — устремляются 
к столу c угощениями. Ну 
и, конечно же, будущие звез-
ды искусства получают краси-
вые подарки и спешат сфото-
графироваться с гостями 
праздника.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ЦЕРЕМОНИЯ 
На Ярославском 
вокзале торже-
ственно откры-
лась выставка ра-
бот победителей 
Международной 
детско-юноше-
ской премии Рос-
природнадзора 
«Экология — 
дело каждого».

Я всегда знал, что интеллигенция у нас не подарок. 
Но сегодняшняя!.. Просто наказание господне для России.

➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Желаю, чтобы 
все! А вы чего хотите достичь 
в новом году? ➔ СТР. IV
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19 декабря. Победитель конкурса «Экология — дело каждого» москвич Владислав Скрипников и актер Дмитрий Крупин в костюме Умки

Сегодня кажется, будто 
русский театр всегда 
был в почете во всем ми-
ре. Однако это не так. 

Родоначальниками того пси-
хологического театра, что на-
всегда изменил представле-
ние об этом виде искусства, 
стали Константин Станислав-
ский и Владимир Немирович-
Данченко, причем последний 
навсегда остался в тени сорат-
ника.
Владимир Немирович-Дан-
ченко родился 23 декабря 

1858 года в семье дворянина, 
офицера, служившего на Кав-
казе. Страсть всей жизни 
мальчик обрел еще в гимна-
зии: пересмотрев все спектак-
ли летнего театра, будущий 
реформатор взялся за соб-
ственные домашние поста-
новки. Но, как тогда было 
принято в дворянских семьях, 
уехал в Москву, чтобы полу-
чить престижное образова-
ние. Сначала учился на физи-
ко-математическом факульте-
те, а потом — на юридиче-

ском. В его жизни все еще 
были любительские поста-
новки, но свой путь к театру 
он начал... с литературы! 
Немирович-Данченко писал 
беллетристику и занимался 
театральной критикой. Уже 
тогда он заметил, что в импе-
раторских театрах актеры 
малоподвижны, их приемы 
превратились в штампы, а са-
ма форма подачи устарела. Он 
начал писать собственные 
пьесы, стал преподавать 
и учить актеров «видеть дра-

матизм в жизни». 
Драматурга при-
гласили препода-
вать в Московском 
филармоническом 
училище, и среди 
его учеников были 

Ольга Книппер и Всеволод 
Мейерхольд. В 1880-х годах 
Немирович-Данченко уже 
был значимой фигурой в те-
атральном мире.
Но судьбоносная встреча про-
изошла лишь в 1897 году. Дра-
матург познакомился со Ста-
ниславским — будущим еди-
номышленником и соратни-
ком, с которым вместе они 
создадут Московский Художе-
ственный театр. Станислав-
ский позже напишет труд «Ра-
бота актера над собой», кото-

рому до сих пор следуют арти-
сты. Но именно Данченко 
взял на себя всю администра-
тивную работу: заботился 
о финансировании, планиро-
вал репертуар. И, без сомне-
ния, именно ему мы обязаны 
тем, что театр поверил в силу 
произведений Антона Чехова, 
который сейчас считается 
классиком драматургии. Но 
в 1896 году это было неоче-
видно — его пьеса «Чайка» 
провалилась в Александрин-
ском театре, а Немирович-
Данченко, прочтя ее, уступил 
начинающему драматургу 
Грибоедовскую премию. По-
том уже, после бурного успеха 
пьесы на сцене МХТ, Чехов по-
дарит покровителю брелок 
с гравировкой «Ты дал моей 
«Чайке» жизнь!»
Слава о театре распространя-
лась быстро, и режиссера при-
гласили на полтора года в Гол-
ливуд. Но вдали от России он 
творить не мог и вернулся на 
Родину. Уже позже, когда Ста-
ниславский отошел от дел, 
именно Немирович-Данченко 
сохранил театр, а в 1943 году 
создал Школу-студию МХАТ.
Режиссер умер 25 апреля 
1943 года прямо за работой.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Невидимый гений. Режиссер Владимир Немирович-Данченко

Владимир Немирович-Данченко и Константин Станиславский 
(справа) во время поездки в Германию. Фото 1923 года

Во время каникул моск-
вичи и гости столицы 
смогут порадоваться 
зимней сказке на фес-

тивале «Ледовая Москва». 
В этом году праздник будет 
традиционно проводиться 
в девятый раз в Парке ис-
кусств «Музеон». Инициато-
ром проекта стала Обще-
национальная программа 
«В кругу семьи» при поддерж-
ке Департамента культуры 
Москвы и Госкорпорации 
«Ростех». Примечательно, что 
«Ледовая Москва» стала од-
ним из самых по-
сещаемых семей-
ных праздников 
города. Уже сейчас 
на нем побывали 
более 5,5 миллио-
на человек, в про-
шлом же году его посетили 
68 миллионов жителей стра-
ны. В этом году темой фести-
валя станет «Современная 
Москва»: с 27 декабря гости 
смогут увидеть более 200 вы-
резанных изо льда макетов 
самых важных и узнаваемых 
объектов столицы. В их числе 
станции Московского метро-
политена, который неспроста 
считается самым красивым 
в мире, Москва-Сити, храм 
Василия Блаженного, Боль-

шой театр, павильоны ВДНХ, 
Пушкинская площадь. Цен-
тральной экспозицией станет 
детально проработанный 
Кремль с шестью ледяными 
спусками для детей и взрос-
лых, на которых будет весело 
прокатиться и вспомнить дет-
ство. Также можно будет по-
сидеть на ледяных скамейках 
и посмотреть фильм в ледя-
ном кинотеатре — одна из 
главных фишек мероприятия. 
Кроме того, на фестивале бу-
дут представлены интерак-
тивные ледовые скульптуры 

для фотографирования, поэ-
тому каждый найдет чем за-
няться. А если гостям фести-
валя захочется стать частью 
этого масштабного проекта, 
они смогут самостоятельно 
вырезать свои ледовые скуль-
птуры: для этого в зоне сво-
бодного творчества будут ор-
ганизованы бесплатные ма-
стер-классы по ледяной скуль-
птуре для всех желающих. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Москвичам дарят 
ледовую сказку

По оценкам экспертов, салат оливье подорожал из-за роста цен 
на яйца и другие ингредиенты. К примеру, салат с вареной кол-
басой (из расчета на четырех человек) обойдется любителям 
вкусно поесть в 523 рубля. Мы попросили наших экспертов вы-
сказаться, стоит ли в этом году упорствовать в приготовлении 
традиционного праздничного блюда или обойтись «малой кро-
вью» и приготовить что-нибудь подешевле?

Невозможно представить 
Новый год без оливье

Готовьте более дешевые 
и полезные салаты

Оливье в нашей стране 
на самом деле стал тра-

дицией для множества семей. 
Поэтому отказываться от не-
го не стоит. Да, в России уко-
ренилась идея готовить этот 
салат целыми та-
зиками и исполь-
зовать большое 
количество про-
дуктов. Но можно 
ведь этого и не де-
лать. Если умень-
шить порции и до-
бавить салат 
на новогодний 
стол в качестве 
особого символа, 
все будут более 
чем довольны. 
По две порции 
на человека будет 
вполне достаточно. 
Я считаю, что совсем отказы-
ваться от оливье нельзя, так 
как он уже стал символом Но-
вого года и праздника. Кто-то 
подумает, что можно заме-
нить некоторые продукты 

в составе, но я бы не стал это-
го делать. Выработанная го-
дами рецептура, дающая 
вкус, к которому мы все при-
выкли, очень важна. Если 
что-то оттуда вычеркнуть или 

заменить, салат 
получится невкус-
ным. В оливье 
всегда добавляли 
яйца и майонез — 
это часть полно-
ценного блюда. 
Поскольку его упо-
требление прино-
сит людям удо-
вольствие, немно-
го заморочиться 
и приготовить его 
все-таки стоит. 
В ресторанном 
бизнесе салат оли-

вье — это незаменимая часть 
меню. Спрос на это блюдо до-
статочно велик, даже несмо-
тря на долгий процесс приго-
товления и довольно корот-
кий срок хранения в заправ-
ленном виде.

Не все упирается в оли-
вье. Можно придумать 

и более сбалансированные 
блюда. Рецептов в интернете 
сейчас очень много. Конеч-
но же, основной акцент стоит 
сделать на овощах. 
Новогодний стол 
обычно представ-
ляется чем-то 
очень жирным, 
но для тех, кто 
не хочет сильно 
поправиться за но-
вогодние праздни-
ки, могу посовето-
вать более диети-
ческие варианты 
новогодних блюд. 
Комбинируйте 
в салатах морковь, 
редьку, свеклу, чеснок, черно-
слив, орехи. Обратите внима-
ние на бобовые и кукурузу, 
добавьте сухарики из черного 
хлеба. В таких вариантах бу-
дет содержаться много клет-
чатки, они намного полезнее, 

поэтому есть их можно хоть 
тазиками. Так мы поможем 
восстановить свой микроби-
ом, который отвечает за им-
мунную и нервную системы. 
Спешу успокоить тех, кто бо-

ится не наесться 
овощами: гормон 
голода не будет вы-
рабатываться из-
за объема съеден-
ного. Лучше есть 
овощи сырыми, 
так от них больше 
пользы, еще мож-
но приготовить 
и винегрет, он то-
же достаточно не-
дорогой. А если за-
менить майонез 
растительным или 

оливковым маслом, то кало-
рийность не убавится, зато 
блюдо будет более полезным. 
Альтернативой заправки мо-
гут стать, например, яблоч-
ный уксус и лимонный сок. 
Все зависит от фантазии.
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Владимир Немирович-Дан-
ченко был математиком 
и к тому же обладал пора-
зительной способностью 
проникать в человеческую 
психологию. Над чем бы он 
ни работал, ум математика 
помогал ему сразу же схва-
тить главную мысль, основ-
ную идею — в этом заключа-
лась его гениальность. 
Его блестящий ум быстро 
и безошибочно находил 
ведущее определяющее 
нечто, костяк спектакля, 
который благодаря его уме-
нию увидеть каждую мель-
чайшую деталь человече-
ской психологии обретал 
плоть.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Я одно время работал в комитете по ох-
ране окружающей среды. И могу ска-
зать, что интерес к этому вопросу колос-
сален. Мы с друзьями сейчас хоть и ред-
ко выезжаем с палатками на природу, 
но всегда вывозим мусора больше, чем 
привозим с собой. Мы убираем и за дру-
гими. И не считаем это чем-то абсолютно 
зазорным. А дети — гораздо более ис-
кренние и серьезные. И готовы лишний 
раз сделать замечание папе или маме 
за оставленную пластиковую бутылку 
или окурок. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

СЕРГЕЙ 
БОЯРСКИЙ
ПЕРВЫЙ ЗАМ
ПРЕД КОМИТЕТА 
ГД ПО ИНФОРМА
ЦИОННОЙ ПОЛИ
ТИКЕ, ИНФОРМА
ЦИОННЫМ ТЕХНО
ЛОГИЯМ И СВЯЗИ

СЛЕДУЮЩИЙ 
НОМЕР ВЫЙДЕТ 
15 ЯНВАРЯ

ЗА ТРИ ГОДА 
АКТИВИСТЫ 
ПОДГОТОВИЛИ 

130 ТЫСЯЧ 
РАБОТ В ЗАЩИТУ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ

ФЕСТИВАЛЬ

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Творим 
чудеса. Профессиональные 
секреты Деда Мороза ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК День 
спасателя. Рискнуть 
ради других➔ СТР. III
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необходимыми для этого на-
выками.
— Профессиональный актер 
очень скрупулезно подходит 
к созданию образа, — объяс-
няет Елена Зайцева. — Нас 
учат чувствовать жанр и мате-
риал, выверять каждое дви-
жение, слово, выдерживать 
необходимую стилистику. Ты 
ведь не можешь быть одина-
ковым и в водевиле, 
и в драме, и в траге-
дии, и в сказке.
Любитель же, по ее 
словам, не погружа-
ется глубоко в мате-
риал, не улавливает 
разница между об-
разом и маской, за-
частую последней и доволь-
ствуясь. Так что же такое ма-
ска в театре и в кино, вообще 
в драматургии? И чем она от-
личается от образа? Предста-
вим, что нам нужно показать 
на сцене или экране типично-
го «ботаника». Пожалуйста: 

аккуратная прическа, очки, 
пиджак, застегнутый не на ту 
пуговицу, в руках книжка — 
несколько узнаваемых штри-
хов — и маска готова. Или, на-
оборот, встрепанные волосы, 
пуговицы оборваны, под гла-
зом фингал — перед нами дра-
чун и хулиган. 
То есть маска — это шаблон, 
набор штампов. Актер может 

взять такой вот го-
товый шаблон, до-
бавить характер-
ные черты и уни-
кальные детали, 
проработать нюан-
сы — и тогда маска 
приобретает глуби-
ну, трансформиру-

ется в законченный образ. 
В создании образа актерам 
помогают специальные навы-
ки и приемы, владение сцени-
ческой речью и сценическим 
движением, ритмикой, вока-
лом и прочими дисциплина-
ми, которые в него четыре го-

Актеры Елена Зайцева 
и Ярослав Минаев уже 
более двух десятков лет 
трудятся Снегурочкой 

и Дедом Морозом. Выступают 
на новогодних елках, дают 
спектакли в детских больни-
цах и хосписах. Мы расспро-
сили их об особенностях этой 
работы, о различиях между 
профессионалами и любите-
лями и о тех качествах, кото-
рыми должны обладать насто-
ящие зимние волшебники. 
Казалось бы, ну чего такого 
сложного? Надел шубу, вален-
ки да шапку, нацепил белую 
бороду, вооружился посохом 
и мешком подарков — вот те-
бе и готовый Дед Мороз. То же 
самое со Снегурочкой, только 
костюм женский и мешка 
с посохом не требуется. Одна-
ко наши эксперты убеждены, 
что любителям, не имеющим 
профильного — в данном слу-
чае актерского — образова-
ния, куда сложнее (а зачастую 
попросту невозможно) соз-
дать нужную атмосферу, до-
биться отклика от аудитории. 
Почему? Да потому что люби-
тель, как правило, не владеет 
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На Западе выпустили уже не один десяток компьютерных 
игр, где главным героем выступает Санта-Клаус. А что, 
если бы нашего Деда Мороза сделали персонажем по-
добной игры? Мы попытались прикинуть, какие бы у него 
были основные статы (характеристики), скиллы (навыки) 
и эквип (экипировка). 

ЧИСТО ИГРОВОЙ МОМЕНТ

Определены победители всероссийской акции 
«Код донора. Наставничество»

Учащиеся и преподаватели выбирают лучших 
просветителей года 

20 декабря определили 
победителей всероссий-

ской акции «Код донора. На-
ставничество». Лауреатов 
и победителей награждали 
в Москве, а сама акция была 
приурочена к Году педагога 
и наставника в России. 
В 2023 году количество доно-
ров увеличилось до 1,37 млн 
человек. Это труд волонтеров 
и организаций, которые тру-
дятся в этой сфере. В этом го-
ду подготовлено 2,4 млн ли-
тров цельной крови, 880 ты-
сяч литров плазмы. Победи-
тели определялись в восьми 
номинациях: «Регион как од-

на команда», «Управление до-
норством», «Код донора. На-
ставники», «Донорство как 
система», «Просветительская 
деятельность в сфере донор-
ства крови и костного мозга», 
«Донорство вне формата», 
«Уроки о главном. Донорство 
крови и костного мозга», «На-
ставники донорского движе-
ния России». Награды полу-
чили 88 человек. В главной 
номинации «Наставники до-
норского движения России» 
победил наставник краевой 
станции переливания крови 
в Приморье Алексей Власен-
ко, завкафедрой трансфузио-

логии НМИЦ им. Пирогова 
Минздрава РФ Евгений Жи-
бурт, глава ГБУЗ Тюменской 
области «Областная станция 
переливания крови» Станис-
лав Муравьев, заслуженный 
врач России Борис Лозин-
ский, глава общественной ор-
ганизации «Старт Донор» 
Михаил Петров, президент 
Новосибирской ассоциации 
детских объединений Ната-
лия Рябчикова, старший ди-
ректор по связям с обще-
ственностью и ESG LG 
Electronics Татьяна Шахнес.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Продолжается онлайн-
голосование за номи-

нантов на просветительскую 
премию «Знание. Премия 
2023 года». В голосовании 
участвуют школьники, сту-
денты и преподаватели учи-
лищ, техникумов, колледжей 
и вузов. В этом году подано 
уже свыше 13 тысяч заявок 
из всех 89 регионов России. 
Лауреатов выбирают в 19 но-
минациях. На данный мо-
мент открыто голосование 
по 13 из них, например, 
«За просветительскую дея-
тельность в школе», «За про-

светительскую деятельность 
в системе среднего 
профессио нального образо-
вания», «Наставник». Отдать 
свой голос можно лишь 
за один проект в номинации 
и за одного просветителя. 
Позже будет открыто онлайн-
голосование еще по двум 
номинациям: «Юный просве-
титель года» (ребята от 12 
до 17 лет) и «Иностранный 
просветитель года». Подать 
заявку могут те, кто активно 
ведет просветительскую дея-
тельность, занимается 
с младшими, проводит для 

них лекции. Прием заявок от-
крыт до 12 января 2024 года 
на официальном сайте пре-
мии: premiya.znanierussia.ru. 
Победителей номинаций 
«Просветительская компания 
года» и «За общий вклад 
в просвещение» назовет жю-
ри, а лучшего в номинации 
«За общий вклад в просве-
щение по версии слушате-
лей» изберут народным голо-
сованием в приложении пре-
мии в социальной сети 
«ВКонтакте».
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Зимний волшебник круче 
любых супергероев

ПРОФИ Вершить 
волшебство и тво-
рить добро — 
очень благодар-
ная, но и очень тя-
желая работа. Мы 
выяснили, какие 
качества нужны 
Деду Морозу 
и Снегурочке, что-
бы нести людям 
праздник. 

ГЛАВНОЕ  
ДАТЬ РЕБЕНКУ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОГРУЗИТЬСЯ 
В СКАЗКУ 

И НЕ РАЗРУШИТЬ 
ЕГО ВЕРУ В ЧУДО

На Западе выпустили уже не один десяток компьютерных 
игр, где главным героем выступает Санта-Клаус. А что, 
если бы нашего Деда Мороза сделали персонажем по-
добной игры? Мы попытались прикинуть, какие бы у него 
были основные статы (характеристики), скиллы (навыки) 
и эквип (экипировка). 

ЧИСТО ИГРОВОЙ МОМЕНТ

Учебные полигоны, кейс-
чемпионаты, тренаже-
ры виртуальной реаль-
ности — Московский 

НПЗ постоянно развивает 
программы профессиональ-
ной подготовки, предлагая 
лучшее лучшим.
Московский нефтеперераба-
тывающий завод — один из 
самых передовых, высокотех-
нологичных НПЗ России. Это 
предприятие — важная часть 
городской инфраструктуры 
и основной поставщик топли-
ва всего столичного региона. 
А еще завод уже много лет яв-
ляется топовым и желанным 
работодателем для многих 
москвичей. Об особом подхо-
де к подготовке будущих ка-
дров буквально со школьной 
скамьи «ВМ» рассказала заме-
ститель генерального дирек-
тора по персоналу Московско-
го НПЗ «Газпром нефти» Ната-
лья Кайзер (на фото).
Наталья Ивановна, МНПЗ хоро-
шо известен в том числе и как 
многогранная образовательная 
платформа со своими уникаль-
ными программами и методами 
профессиональной подготовки.  
Какие специалисты нужны вам 
в первую очередь?
Как и многие предприятия 
в стране, мы нуж-
даемся в классных 
специалистах с ин-
женерным образо-
ванием. Наше про-
изводство — это 
очень современ-
ное, с высокой долей цифро-
визации, автоматизации 
предприятие. Каждый год по-
являются новые технологиче-
ские объекты, поэтому по-
требность в химиках-техно-
логах, метрологах, энергети-
ках, техниках, лаборантах 
у нас действительно высока. 
И это сподвигает нас активно 
работать не только с вузами, 
такими как, например, РГУ 
имени И. М. Губкина, РХТУ 
имени Д. И. Менделеева, дру-
гими учебными заведения-
ми, дающими хорошее про-
фильное образование в сфере 
нефте переработки, но и с кол-
леджами и даже общеобразо-
вательными школами с тех-
ническим уклоном.
На МНПЗ есть свой учебный 
центр, к нам приезжает и мно-
го ребят из регионов, с анало-
гичных предприятий. Из быв-
ших студентов, которые при-
ходят на производство и осва-
ивают рабочие профессии, со 
временем вырастают наши 
будущие управленцы.
Расскажите, пожалуйста, о под-
готовке специалистов на МНПЗ.
Сразу хочу заметить, что под-
готовка кадров для высокотех-
нологичного производства 
требует от будущего работо-
дателя заинтересованного 
и, главное — непрерывного 
участия. В рамках наших обра-
зовательных программ к нам 
часто приходят школьники. 
Работники завода проводят 
с ними профориентационные 
встречи. Каждый год мы орга-
низуем для учеников 8–11-х 
классов интеллектуальный 

турнир по нефтегазовой тема-
тике «Умножая таланты». Ре-
бята защищают перед жюри 
проекты, которые дают ответ 
на реальные производствен-
ные задачи, стоящие перед не-
фтяниками. Совместные про-
граммы есть и со средними 
профессиональными учебны-
ми заведениями. Так, один из 
крупнейших в России колледж 
«26-й кадр» готовит для нас ла-
борантов.
В рамках сотрудничества с ву-
зами, такими как РГУ имени 
И. М. Губкина, отбираются 
ребята с высшими баллами по 
итогам завершения програм-
мы бакалавриата, с ними за-
ключают договор, и они про-
ходят обучение по целевой 
программе с обязательной 
практикой на нашем заводе.

Очень интересный формат — 
инженерные кейс-чемпиона-
ты, когда перед командой ста-
вится реальная техническая 
задача, существующая на про-
изводстве, и команда разраба-
тывает собственные, иногда 
очень оригинальные, проекты 
для ее решения. В прошлом го-
ду в нашем кейс-чемпионате 
приняли участие уже 12 рос-
сийских вузов.
Ежегодно на МНПЗ также про-
водятся конференции моло-
дых ученых, где отдельным 
блоком со своими докладами 
выступают студенты. Авторы 
лучших докладов затем неред-
ко получают приглашение 
к нам на работу.
Как вы успеваете готовить спе-
циалистов для работы на новом 
оборудовании?

Действительно, производ-
ственное оборудование бы-
стро модернизируется. Чтобы 
не отставать и постоянно под-
держивать нужный уровень, 
у нас разработана программа 
обучения на компьютерно-
тренажерных комплексах, 
полностью имитирующих 
производственные установ-
ки, со всеми сценариями, от 
пуска до возможных нештат-
ных ситуаций. Это, наверное, 
можно сравнить с программа-
ми подготовки пилотов в авиа-
ции. Задача работника в дан-
ном случае — научиться бы-
стро и правильно принимать 
решения в различных ситуа-
циях, обеспечивая безопас-
ность и экологичность как 
главные требования для лю-
бого производства, и особен-
но — расположенного на тер-
ритории города.
Еще у нас есть тренажеры вир-
туальной и дополненной ре-
альности, когда, надевая 
VR-очки, ты как бы оказыва-
ешься внутри установки и там 
отрабатываешь управление. 
И, наконец, у нас есть поли-
гон, на котором смоделирова-
ны производственные уста-
новки в миниатюре. Там опе-
ратор может тренировать 
свои навыки.
Как образование лично вам по-
могает сегодня работать и вы-
страивать эффективную про-
грамму подготовки кадров?
Я по образованию физик, спе-
циалист по лазерным техноло-
гиям, всю жизнь работаю на 
промышленных предприяти-
ях. Дополнительно получила 
бизнес-образование по орга-
низации производственных 
процессов и систем, а также 
отдельно — по управлению 
персоналом. Стаж в «Газпром 
нефти» — почти 16 лет. Посто-
янно приходится много учить-
ся самой, а также выстраивать 
образовательные программы 
для других людей.
Я уверена, что тяга к знаниям 
и саморазвитие — важные ка-
чества для любой профессии 
и создания успешной карьеры. 
Участие в наших образова-
тельных программах позволит 
вам заглянуть в будущее на-
шей отрасли уже сегодня.
ЛЕРА СЕРГЕЕВА
edit@vm.ru

Заглянуть в будущее отрасли 
позволит наука

4 мая. Оператор установки производства битума МНПЗ Кирилл 
Ведерников проходит обучение на VR-тренажере
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Необходимое значение характеристик для Деда Мороза/
Снегурочки (по 5-балльной шкале)
■  Сила. Определяет способность героя весомо, грубо, 
зримо приструнить оппонента в конфликтной ситуации. 
Например, если визави некорректно ведет себя в отно-
шении Снегурочки. В случае же Снегурочки увеличивает 
грузоподъемность, что бывает (3).

■  Выносливость. Определяет способность героя перено-
сить повышенные физические нагрузки в течение дли-
тельного времени. От этого показателя зависят макси-
мальный запас здоровья и затраты энергии (5).

■  Сила духа. Чем выше этот показатель, тем более герой 
стрессоустойчив, эмоционально и ментально стабилен, 
тем легче он переносит нервные перегрузки (5).

■  Интеллект.Влияет на кругозор, улучшает память, спо-
собность к импровизации и коммуникативные навыки (4).

■  Харизма.Гармоничное сочетание обаяния и внешних 
данных. Высокий показатель харизмы позволяет успеш-
но влиять на других — вербально и невербально (5).

ОСНОВНЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 

Экипировка 
Деда Мороза

■ Елена Зайцеваокон-
чила Театральный ин-
ститут (ранее — Выс-
шее театральное учи-
лище) имени Щукина, 
курс Владимира Ива-
нова по специальности 
«актер театра и кино».

■  Ярослав Минаев по-
лучил актерское обра-
зование в Высшем те-
атральном училище 
имени Щепкина 
на курсе Николая Афо-
нина и Людмилы Но-
виковой.
Елена и Николай рабо-
тают в «Москонцерте».

ДОСЬЕ

Сапоги (валенки)
+ 2000 к скорости перемещения в зимний период
+ 1500 к способностям «семимильными шагами», «одна нога 
здесь, другая там», «за горизонт»

Волшебный 
посох
+ 1500 к мощности 
магии льда
+ 1200 к силе 
заклинаний «по-
земка», «снегопад», 
«метель», «пурга», 
«снежный буран»

Шуба
+ 1500 к внушитель-
ности
+ 1000 к харизме
+ 500 к красноречию
+ 500 к эффектам 
«теплая компания», 
«радостная встре-
ча», «зажигатель-
ная вечеринка», 
«танцуют все»

Рукавицы
+ 1000 к эффекту «друже-
ское рукопожатие»
+ 1500 к эффекту «отече-
ские объятия»
Особые свойства: оста-
новка времени, хлопок 
одной ладонью

17 декабря. Актеры ГБУК «Москонцерт» 
Ярослав Минаев и Елена Зайцева 
в новогоднем спектакле «Морозко»

Шапка
+ 1000 к интеллекту
+ 2000 к мудрости
Особые свойства: 
телепатия, эмпатия, 
мыслеречь

Мешок 
подарков
+ 10 000 к грузо-
подъемности
+ 5000 к способности 
«своевременная до-
ставка»
+ 5000 к способности 
«ваш заказ уком-
плектован»
Особые свойства: 
безразмерное под-
пространственное 
хранилище, универ-
сальный каталог по-
дарков, исполнение 
желаний
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да вколачивали в вузе. Не 
в буквальном смысле, конеч-
но же, но тем не менее. Крите-
рии качества в этой профес-
сии к человеку предъявляют-
ся жесткие. 
Мы поинтересовались: а ка-
кие требования в своем 
творческом тандеме актеры 
предъявляют друг к другу? 
По словам Ярослава Минае-
ва, для него, к примеру, одно 
из ключевых условий, чтобы 
Снегурочка при всей ориги-
нальности образа соответ-
ствовала устоявшейся тра-
диции. 
— Снегурочка — не спутни-
ца, не, упаси бог, жена или 
любовница Деда Мороза! 
Он — старший, она — млад-
шая, он — дед, она — внучка. 
Родная, любимая. Где-то еще 
по-детски наивная, даже 
хрупкая, но при этом отваж-
ная и обладающая внутрен-
ней силой. Снегурочка — 
олицетворение юности, све-
жести, чистоты. В этом обра-

зе ни в коем случае не должно 
быть ни грана пошлости, — 
уверен он. 
Елена Зайцева в свою очередь 
признается, что для нее в кол-
леге очень важна фактура.
— Высокий рост, мужская 
стать, хороший, поставлен-
ный голос, харизма, — смеет-
ся она.
И правда, разве может Дед 
Мороз, олицетворяющий 
мощь русской зимы, быть 
каким-то коротышкой? Еще 
одно немаловажное требова-
ние — не употреблять во вре-
мя работы. Также огромную 
роль играют внимательность 
партнера, скорость реакции, 
способность на лету подхва-
тить реплику или жест. 
Сыгранность, знание специ-
ального инструментария 
и умение применять его по на-
значению как раз-таки позво-
ляет артистам погрузить сво-
их юных зрителей в то самое 
волшебство, заставить их 
хоть ненадолго поверить в чу-
до и, наоборот, не дать детям 
разочароваться из-за того, что 
вместо настоящего Деда Мо-
роза к ним на праздник в оче-
редной раз пришел плохо за-
маскированный физрук или 
учитель пения.
— Главное для нас — дать ре-
бенку ощутить это новогод-
нее волшебство и не разру-
шить его веру. Ведь верить 
в чудеса на самом деле очень 
полезно, — убеждена Елена 
Зайцева.
Прямо как в песне известного 
советского барда Владимира 
Ланцберга: «Ребята, надо ве-
рить в чудеса!» 
Удивительно верное пожела-
ние. Особенно перед Новым 
годом.

Подготовили АРТЕМ ЧУБАР (текст), 
АНАСТАСИЯ МОРОЗОВА (дизайн)
edit@edupressa.ru

процентов россиян 
обязательно 
украшают свой дом 
или рабочее место 
к Новому году.
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СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Удивительно, но про спасателей снято не так уж много 
хороших фильмов. Мы отобрали те, что дают представ-
ление об этой непростой, опасной, но достойной работе.

Тревожное воскресенье, реж. Рудольф Фрунтов, 
1983
Советский фильм про то, как группа спасателей борется 
с возгоранием на иностранном танкере в Черноморском 
порту. Группа слесарей-ремонтников заблокирована 
на борту. Масштабность пожара усиливается и начинает 
угрожать  городу. Спасти людей могут только огнеборцы.

Огонь, реж. Алексей Нужный, 2020
Леса горят. Помочь местным сельским жителям скрыться 
от надвигающейся стихии должна команда бригады по-
жарных во главе с Алексеем Соколовым (Константин Ха-
бенский). Героям придется пробираться сквозь пламя, 
принимать роды в нестандартной ситуации, осуществлять 
аварийный взлет и рисковать собственными жизнями.

Многоэтажка, реж. Антон Маслов, 2022
Главный герой этой ленты — пожарный Антон Калашни-
ков (Денис Никифоров). Он так устает на службе, что, от-
крыв дочке дверь подъезда по домофону, засыпает. 
А проснувшись, видит, что до квартиры девочка не дошла. 
Где найдется родной человек и удастся ли вовремя ее спа-
сти — вот главная интрига киноленты. 

27 декабря свой профессиональный праздник отмечают российские спасатели. На этом «Открытом уроке» мы решили познакомить читателей со спасательными службами 
и специализациями, которые востребованы в деле сохранения людских жизней. А также напомнить, что даже в условиях нашей напрочь урбанизированной, комфортной и условно 
безопасной цивилизации сохраняются серьезные риски. И мы сами должны учиться избегать этих угроз, не уповая исключительно на помощь профессионалов.

Среда мегаполиса, каза-
лось бы, комфортна 
и безопасна. Здесь не на-
падет медведь и не на-

кроет лавина. Но опасностей 
на самом деле хватает. Глав-
ная из них — интернет-кон-
тент, который потребляет 
подросток. Современный мо-
лодой человек «живет» в сети, 
и что он там смотрит, слушает 
и читает, не знает никто. Поэ-
тому первое, чему он должен 
научиться, — это критически 
оценивать полученную ин-
формацию. После просмотра 
сериала «Слово пацана», на-
пример, стали появляться 
банды, имитирующие поведе-
ние героев фильма. Почему? 
Потому что они просто его не-
правильно поняли. И взрос-
лые им этого не 
объяснили. 
Второй важный 
момент — нужно 
научиться нор-
мальному взаимо-
действию в кол-
лективе. А «нор-
мально» — это не 
пытаться решать 
вопросы силой — 
«щас как дам», не 
пытаться одноклассников 
«гнобить» и не давать уни-
жать себя. Ведь когда что-то 
похожее происходит, получа-
ются истории, как в Брян-
ске, — когда девочка прино-
сит в школу ружье и начинает 
расстреливать одноклассни-
ков. Конечно, тут очевидна 
вина и родителей, и педаго-
гов. Но главная причина была 
в неправильном поведении 
самих подростков. 
Третий навык, которым дол-
жен подросток овладеть, это 
регулярная забота о здоро-
вье. Прежде всего речь идет 
о спорте. Ведь сейчас уже сре-
ди старшеклассников много 
ребят с лишним весом или, 
напротив, анемичных — ни 
подтянуться, ни отжаться, ни 

быстро побежать. И чем стар-
ше человек становится, тем 
больше у него проблем с фи-
зической формой. А уже го-
дам к 30 эти проблемы пере-
текают в хронические забо-
левания. Вывод: чем раньше 
вы займетесь спортом и нау-
читесь держать себя в форме, 
тем лучше. Навык поддержа-
ния хорошей физической 
формы поможет и в карьере, 
и в личной жизни. 
Четвертый момент: передви-
жение по городу. Современ-
ный подросток гоняет на ве-
лосипеде, электросамокате, 
сегвее, роликах, скутере и во-
обще на всем, что движется. 
Проблема в том, что Правил 
дорожного движения он зача-
стую не знает. И может, на-

пример, вылететь на электро-
самокате аж во вторую полосу 
движения на проезжей части. 
Такие «трюки» в лучшем слу-
чае заканчиваются тяжелыми 
травмами. Вывод: учите ПДД 
и, двигаясь на индивидуаль-
ных средствах мобильности, 
надевайте защиту — наколен-
ники, налокотники, шлем. 
Целее будете.
И последнее. Если хотите овла-
деть навыками выживания, 
включая оказание первой по-
мощи, запишитесь в туристи-
ческий кружок. Они есть 
и в школах, и в детских цен-
трах. Туризм — это вид спорта, 
приучающий к самостоятель-
ности. Он позволяет не только 
укрепить здоровье, но и во 
всех смыслах повзрослеть.

Фильтруй контент, 
занимайся спортом

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СЕРГЕЙ ШИБАЕВ
ПИСАТЕЛЬ, ЖУРНА
ЛИСТ, ОСНОВАТЕЛЬ 
И ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА 
ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ 
ПУТЕШЕСТВИЙ
И ПРИКЛЮЧЕНИЙ ЭКС

Путь спасателя начинается 
с гуманности и патриотизма

Выпускникам школ, же-
лающим связать свою 
судьбу с непростой и по-
четной работой спаса-

теля, прямая дорога в одно из 
трех профильных подведом-
ственных учебных заведений, 
которые относятся к москов-
ской городской агломерации. 
— В первую очередь это Акаде-
мия гражданской защиты 
МЧС, а также Академия Госу-
дарственной противопожар-
ной службы МЧС России и Мо-
сковский технический пожар-
но-спасательный колледж 
имени Героя России В. М. Мак-
симчука, — говорит независи-
мый аналитик в сфере образо-
вания Борис Деревягин.
Эксперт также отметил, что 
основное отличие западной 
и российской подготовки со-
трудников служб спасения 
в том, что наша система осно-
вана на федеральных государ-
ственных образовательных 
стандартах, потому и обуче-
ние во всех регионах строится 
на них.
— А за рубежом существуют 
сильные различия между под-
готовкой в разных регионах 
одной и той же страны. При 
этом государственных, а не 
региональных вузов очень 
мало, не более двух-трех на 
страну. Например, в США все-
го одно учреждение по специ-
фике МЧС, остальные — это 
заведения отдельных штатов, 
тогда как в России действуют 
шесть государственных ву-
зов, — объясняет Борис Дере-
вягин.
По его словам, главное 
и принципиальное отличие 
вузов и ссузов МЧС России от 
других образовательных ор-
ганизаций России состоит 
в том, что и при поступлении, 
и в ходе дальнейшего обуче-
ния действуют высокие тре-
бования к физической подго-
товке и психологической 
устойчивости.
— Даже по гражданским спе-
циальностям, где требования 
при поступлении такие же, 
как и в других вузах, подго-
товка сильно отличается, — 
отмечает эксперт. — В учеб-
ных учреждениях МЧС Рос-
сии готовят специалистов, 
которые должны уметь 
в штатной ситуации работать 
в режиме многозадачности, 
нехватки времени, необходи-
мости оперативно прини-
мать решения, выбирать при-
оритетные задачи.
Независимый аналитик в сфе-
ре образования считает, что, 
учитывая, насколько эффек-
тивно справляются с этими 
вызовами выпускники учеб-
ных заведений МЧС России, 
их уровень подготовки и то, 
что от них зависят жизни лю-
дей, ведомство может грамот-
но прогнозировать, пред-
упреждать, минимизировать 
и ликвидировать негативные 
последствия техногенных 
и природных катастроф.
— Базы нашего МЧС есть по 
всей Европе, включая бюро-
кратическую столицу ЕС — 
Брюссель. Старый Свет поль-
зуется российской системой 
прогнозирования катастроф, 
а также постоянно, до недав-
него времени, проводил под 
эгидой нашего ведомства уче-
ния и стажировки для своих 
специалистов, — рассказыва-
ет Деревягин. — Все эти фак-
ты говорят о том, что наше об-
разование в области чрезвы-
чайных ситуаций — лучшее 
в мире.
Начальник учебно-методиче-
ского центра Академии госу-
дарственной противопожар-
ной службы МЧС России Мак-
сим Шевцов отметил, что про-

фильному вузу в этом году 
исполнилось 90 лет. 
— Наша академия берет свое 
начало в 1933 году. За 90-лет-
ний период существования 
образовательная организа-
ция прошла большой путь по 
подготовке специалистов по-
жарно-технического профи-
ля, — говорит Максим Шев-
цов. — За этот период выпуск-
никами вуза стали более 
30 тысяч специалистов для 
РСФСР и России, а также для 
иностранных государств. 
По его словам, в честь юбилея 
Академия государственной 
противопожарной службы 
МЧС России получила высо-
кую награду.
— Президент России Влади-
мир Путин вручил нашей 
академии орден Почета. 
Можно сказать, что мы — 
единственный ведомствен-
ный вуз, у которого есть та-
кой знак отличия. Теперь наш 
вуз называется «Ордена По-
чета Академия государствен-

ной противопожарной служ-
бы МЧС России», — рассказы-
вает Шевцов.
Как пояснил начальник учеб-
но-методического центра, для 
поступления в академию аби-
туриентам необходимо иметь 
хорошую физическую подго-
товку. Работа по-
жарного и спасате-
ля всегда связана 
с определенного 
рода различными 
нагрузками. 
— Еще до поступле-
ния в академию 
есть предваритель-
ный этап отбора по 
психофизиологическим кри-
териям. Те ребята и девчата, 
которые их проходят, потом 
прибывают на абитуриент-
ские сборы и сдают дополни-
тельные испытания по физ-
подготовке, — рассказал Шев-
цов. — Для ребят это спринт 
на 100 метров, подтягивания 
и кросс три километра. Испы-
тания для девочек включают 

бег на ту же дистанцию, ком-
плексно-силовое упражнение 
и кросс один километр. 
По словам начальника учеб-
но-методического центра, 
в академии очень большое 
внимание уделяется воспита-
тельному процессу. Пожарная 

охрана во все вре-
мена отличалась 
именно гуманиз-
мом и любовью 
к каждому живому 
существу. 
— Если тебе не ин-
тересен сам чело-
век как высшая цен-
ность, тебе нечего 

делать в МЧС России и пожар-
ной охране, — поведал Шев-
цов. — Безусловно, первое, 
с чего начинается обуче-
ние, — это воспитание в на-
ших курсантах и студентах 
патриотизма, гуманизма, 
а также качеств, которые нуж-
ны при прохождении даль-
нейшей службы. К ним отно-
сятся целеустремленность, 

самоотверженность, муже-
ство, физическая сила и вы-
носливость. 
У спасателей существует не-
мало разных специализаций.
Начальник учебно-методиче-
ского центра Академии госу-
дарственной противопожар-
ной службы МЧС России Мак-
сим Шевцов рассказал о том, 
что в их вузе готовят специа-
листов по различным направ-
лениям и программам бака-
лавриата, специалитета и ма-
гистратуры.
— Мы готовим на бюджетной 
форме курсантов по трем спе-
циальностям и направлени-
ям подготовки. Это «пожар-
ная безопасность» — специа-
литет на пять лет, а также 
«техно сферная безопасность» 
и «информационные системы 
и технологии» — бакалавриат 
со сроком обучения четыре 
года, — рассказал Максим 
Шевцов.
Помимо курсантов, в акаде-
мии обучаются гражданские 

по более широкому спектру 
специальностей платно.
— Разница в том, что по окон-
чании нашего вуза курсанты 
обязательно трудоустраива-
ются в территориальные орга-
ны МЧС России на различные 
должности, а студенты, они 
же гражданские, ищут себе 
место самостоятельно, — от-
метил Шевцов. — Это могут 
быть «инженер пожарной без-
опасности» в какой-либо ком-
мерческой организации или 
корпорации, «специалист по 
пожарной безопасности» 
в муниципалитете или адми-
нистрации, «проектировщи-
ки систем противопожарной 
защиты» и многие другие. 
Кроме того, по словам началь-
ника учебно-методического 
центра, студенты, получив-
шие диплом, могут найти себя 
в структурах МЧС России при 
условии, что там требуется 
данный специалист. Они мо-
гут пройти аттестацию и так-
же стать офицерами пожар-
ной безопасности.
— Единственная разница 
в том, что наши курсанты сра-
зу подписывают контракт с ве-
домством, а студенты уже 
дальше могут принимать са-
мостоятельно решения, прохо-
дить службу или устроиться 
в гражданские организа-
ции, — объяснил Максим Шев-
цов. — Курсант изначально 
носит погоны, а студент нет. 
Шевцов также отметил, что 
в академии также обучают по 
программам подготовки ка-
дров высшей квалификации, 
которая называется «адъюн-
ктура». — Это период обуче-
ния сроком в три года. По 
окончании адъюнктуры спе-
циалист может защитить кан-
дидатскую диссертацию и по-
лучить ученую степень канди-
дата технических наук.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@edupressa.ru

9 августа. Сотрудники МЧС России ликвидируют завалы после взрыва на складе с пиротехникой у Загорского оптико-механического завода в Сергиевом Посаде

ДАТА Начиная 
с пятого класса 
школьникам пре-
подают предмет 
«основы безопас-
ности жизнедея-
тельности». 
В День спасателя 
рассказываем, 
где готовят тех, 
кто профессио-
нально рискует со-
бой ради других.

РАБОТА 
ПОЖАРНОГО 
И СПАСАТЕЛЯ 
ВСЕГДА 
СВЯЗАНА 

С ОПРЕДЕЛЕННОГО 
РОДА 

НАГРУЗКАМИ

Нефтегорск, Сахалинская область. Последствия землетрясения, которое уничтожило поселок и унесло 
жизни 2040 человек. Спасательные работы по поиску находящихся под завалами людей. Фото 1995 года

27 ноября. Работа спасателей МЧС России на месте подтопления 
в Ростовской области. Проходит эвакуации населения

В нашей стране есть не-
сколько ведомств спасате-
лей. В их числе государ-
ственные и добровольческие 
подразделения, объедине-
ния и организации. В первую 
очередь к ним относится го-
сударственная противопо-
жарная служба — один 
из видов пожарной охраны 
в России. В нее входят Феде-
ральная противопожарная 
служба и противопожарная 
служба субъектов РФ. Феде-
ральная противопожарная 
служба входит в состав МЧС 
России с 2002 года. Пожар-
ная охрана имеет несколько 
видов: это государственная 
противопожарная служба, 

ведомственная пожарная 
охрана, договорные подраз-
деления, частная пожарная 
охрана, в том числе у нас су-
ществуют объектовые под-
разделения. 
К добровольным мы можем 
отнести Всероссийское до-
бровольное спасательное 
общество, организованное 
Николаем II, которому боль-
ше 130 лет. 
Действует Всероссийский 
корпус спасателей и Всерос-
сийский студенческий кор-
пус спасателей. Всероссий-
ский студенческий корпус 
спасателей — одна из круп-
нейших студенческих добро-
вольческих организаций 

в стране. Она была образова-
на в 2001 году по инициативе 
министра МЧС Сергея Шой-
гу. Эта организация прово-
дит систематическую работу, 
направленную на обучение 
детей и молодежи основам 
безопасной жизни и спаса-
тельного дела, подготовку 
различных категорий граж-
дан к действиям в сложных 
и чрезвычайных ситуациях, 
развитие добровольчества 
в ЧС. Проводить лекции, об-
разовательные акции для 
младших, средних и старших 
классов, а также же для до-
школят и в детских садах. 
В ведомство по чрезвычай-
ным ситуациям входят про-

тивофонтанные военизиро-
ванные части. Это професси-
ональные аварийно-спаса-
тельные формирования, 
которые выполняют работы 
по предупреждению и лик-
видации происшествий 
на объектах бурения и добы-
чи нефти, газа и газового 
конденсата и объектах под-
земного хранения газа.
Также в состав МЧС РФ вхо-
дят подразделения военизи-
рованных горноспасатель-
ных частей, предназначен-
ные для проведения профи-
лактических работ 
по промышленной и пожар-
ной безопасности на пред-
приятиях отраслей.

КАКИЕ СЛУЖБЫ ДЕЙСТВУЮТ НА ТЕРРИТОРИИ РОССИИ
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Мечтать полезно! А вы чего 
желаете от наступающего года?

СОФЬЯ 
БРЮХАНЦЕВА
ЮНКОР ВМ 

Наступил декабрь — поисти-
не волшебное время. Да-да, 
именно так. Хотя не каждый 
из нас готов признаться, что 
все так же, как и в детстве, 
ждет наступления Нового го-
да. И, нет, не потому что по-
дарки, застолье и встреча 
с родными и близкими (ко-
нечно, и это тоже, но не в пер-
вую очередь). Новый год как 
нулевой меридиан жизни, но-
вая точка отсчета и заодно — 
возможность начать что-то 
заново: дать себе обещание 
«больше никогда не...» или 
«буду стараться на регуляр-
ной основе», или «надо риск-
нуть хотя бы раз». Обнулить 
все плохое и понадеяться на 
лучшее — это традиция, в ко-
торую я верю. Себе в наступа-
ющем году я пожелаю в пер-
вую очередь относиться ко 
всему спокойнее, стараться 
сохранять самообладание во 
что бы то ни стало. Главное 
мое пожелание себе в год вы-
пускных экзаменов и посту-
пления в вуз — сдать их 
успешно и поступить. Обре-
сти новые цели и задачи, по-
знакомиться с интересными 
людьми, быть полезной и по-
лучать удовольствие от этого 
процесса. А еще из тысячи 
звезд желаю себе одну — са-
мую яркую! Каждый, даже са-
мый закоренелый, скептик 
в канун Нового года верит 
в маленькое чудо. Я — не ис-
ключение, пусть всем в этом 
году сопутствуют удача и ве-
зение.

КАРИНА 
ЛИТЫНСКАЯ
ЮНКОР ВМ 

Существует одна новогодняя 
традиция: под бой курантов 
нужно сжечь записку со своим 
самым сокровенным желани-
ем и съесть, пока часы бьют 
двенадцать. Я всегда загады-
вала что-то материальное. Ко-
нечно, никто не откажется 
получить в новом году послед-
нюю модель «айфона», «бент-
ли» или миллион долларов. 
Однако сейчас мое желание 
другое. В новогоднюю ночь, 
когда вся страна будет с нетер-
пением ждать речи президен-
та и обратный отсчет до нача-
ла 2024 года, я возьму листо-
чек и напишу на нем следую-
щие слова: «В предстоящем 
году я желаю сама себе до-
стичь профессионального ро-
ста в деле моей мечты — жур-
налистике».

АМИНА 
АЗАМАТОВА
ЮНКОР ВМ 

Для меня 2023 год был годом 
перемен и новых открытий. 
Я переехала в другой город, 
можно сказать, начала новую 
жизнь. Я боялась, что меня 
не примут, что не приживусь 
на новом месте, но все сло-
жилось лучшим образом. 
В 2024 году я буду стремиться 
к познанию себя и своего 
жизненного призвания. 
А именно — хочу окончатель-
но определиться с будущей 
профессией, выбрать вуз 
и посвятить себя углублен-
ной подготовке к экзаменам 
и освоению ремесла. Я не хо-
чу тратить время на ненуж-
ные и бесполезные для меня 
вещи. Буду больше читать, 
заниматься, развиваться, за-
водить новые знакомства, по-
сещать новые места. Я наде-
юсь, что в 2024 году я смогу 
выполнить все поставленные 
цели и узнаю для себя много 
нового.

ИЛЬЯ 
КОНЮКОВ
ЮНКОР ВМ 

Для меня, как, наверное, и для 
любого другого 11-классника, 
самым главным достижени-
ем в 2024 году будут хоро-
шие баллы за ЕГЭ и поступ-
ление в университет. Также 
я себе желаю наконец-то об-
рести долгожданную гармо-
нию с собой и своими жела-
ниями. Это достаточно ма-
ленький список, как может 
показаться на первый взгляд, 
но все остальное, что мне сей-

час необходимо, у меня есть. 
Год предстоит, безусловно, 
сложный, нервный и кон-
трастный, со своими взлета-
ми и падениями, но я верю 
в себя и свои силы, и в то, что 
смогу добиться всего того, 
что себе пожелал.

ВАРВАРА 
МИЛЮКОВА
ЮНКОР ВМ 

Совсем скоро нас ждет 
2024 год, многие строят пла-
ны на будущий год, а потом 
они не реализуются. Я не хочу 
лишний раз огорчаться в том, 
что не «покорила горы», соз-
данные мной самой, поэтому 
лишь пожелаю себе некото-
рое. Бессмысленно скрывать, 
что во многих профессиях 
очень ценится английский 
язык, в следующем году я хо-
тела бы вывести его на новый 
уровень. Помимо хорошей 
учебы, спокойной подготовки 
к экзаменам я пожелаю себе 
встретить множество инте-
ресных, запоминающихся лю-
дей, ведь общение — лучший 
источник знаний, настроения 
и счастья. Самое главное — 
верить в свои желания, тогда 
они, скорее всего, сбудутся!

АЛИСА 
КУДЕЛЬКИНА
ЮНКОР ВМ 

Скоро наступит новый, 
2024 год. Столько планов, 
идей, стремлений. И как тут 
все успеть? Тем не менее мне 
есть что пожелать самой себе 
в будущем году. Прежде чем 
намечать какие-то цели, 
в первую очередь обзаведись 
терпением, а также усидчиво-
стью. Научись делать все во-
время, не откладывая в даль-
ний ящик на последний мо-
мент. Тогда и жизнь станет 
проще. В последнее время ты 
меньше читаешь. Не могу по-
нять причину, но надеюсь, что 
скоро вернешься к привычно-
му ритму. Впереди ведь ждет 
столько незнакомых и инте-

ресных историй. Хочется, что-
бы каждая принесла тебе яр-
кие эмоции. Также не забывай 
про школу. Окончи этот год на 
хорошие отметки, получи 
максимум знаний и начни го-
товиться к будущим экзаме-
нам, чтобы ты смогла напи-
сать их на максимум. «Многие 
люди терпят неудачу только 
потому, что сдаются в двух ша-
гах от успеха». Так говорил 
Саймон Хартли. Не ленись. 
Даже если смотреть уже не 
можешь на какое-либо зада-
ние, доведи его до конца. Не 
сдавайся и не бросай!

ДИЛЯРА 
РАХМАНОВА
ЮНКОР ВМ 

В новом году я желаю себе не-
прерывного развития и стой-
кости духа. Хочу, чтобы эти 
качества помогали мне в уче-
бе и начинаниях. Я желаю се-
бе не бояться самовыражать-
ся, испытывать радость от 
каждого дня. В 2024 году 
я мечтаю накопить на путеше-
ствие. Для этого я пожелаю 
себе быть терпеливой и доби-
ваться своей цели. Также я же-
лаю себе больше свободного 
времени, чтобы проводить 
его с близкими и чаще посе-
щать бабушку. Пусть следую-
щий год будет наполнен гар-
монией, теплыми момента-
ми, которые позволили бы со-
хранять позитивный взгляд 
на мир. Я не очень верю в сим-
волы года, но надеюсь: зеле-
ный деревянный дракон рас-
щедрится и поделится своими 
сокровищами! 

ПОЛИНА 
ДЕРГАЧЕВА
ЮНКОР ВМ 

«Чего же все-таки я желаю се-
бе достичь в новом году?» — 
каждый год задаюсь этим во-
просом, и все труднее стано-
вится на него отвечать. Я хочу 
продолжать развиваться как 
журналист и работать — хо-

дить на новые мероприятия, 
общаться с интересными 
людьми, писать и публико-
ваться, — и я желаю себе не 
бросить это дело, практико-
ваться в нем и становиться на-
много лучше. Желаю достичь 
себе успехов в понимании, 
чего именно я хочу от жизни; 
хочу заводить новые знаком-
ства и находится рядом 
с людьми, с которыми обща-
юсь сейчас. Хочу морально 
вырасти за следующий год 
и надеюсь, у меня получится.

ИВАН 
ОТВАГИН
ЮНКОР ВМ

Мне 2024 год представлялся 
как некое размытое будущее 
из научно-фантастических 
фильмов: там по улицам ходят 
роботы и у каждого есть своя 
летающая машина. И у меня 
в голове до сих пор плохо 
укладывается то, что через не-
сколько дней мы окажемся 
в нем. Сейчас мне очень не 
хватает жизненных сил, здо-
ровья и часов в сутках. И если 
первые две проблемы, скорее 
всего, можно решить, увели-
чив количество сна и начав 
надевать шапку, то с третьим 
все уже более проблематично. 
Действительно, хотелось бы 
иметь 26 часов в сутках или 
48 — вот это вообще была бы 
сказка. Ну, и конечно же, хоте-
лось бы, чтобы в новом году 
было побольше любви. Для 
каждого это что-то свое. Но 
лично я хочу, чтобы 632 кило-
метра, разделяющие Москву 
и Санкт-Петербург, просто 
схлопнулись, повинуясь силе 
новогоднего волшебства!

ЕКАТЕРИНА 
ЗАНИНА
ЮНКОР ВМ

Каждый новый год я желаю 
себе стать еще более счастли-
вой и успешной. Но этот год 
я хочу начать с чего-то ново-
го. На мой взгляд, понедель-
ник, 1 января, — прекрасное 

начало для изме-
нения привычной 
жизни. А как чело-
век, который ве-
рит в астрологию, 
я знаю, что дракон, 
год которого на-

ступает по восточному кален-
дарю, символизирует жизнь, 
силу, мудрость и свет. Что это, 
если не знак сделать шаг к но-
вым открытиям и возможно-
стям? Поэтому в этом году 
я хочу пожелать себе только 
положительных перемен, ма-
териальных благ и, конечно, 
много энергии (ее мне не хва-
тало в уходящем 2023-м). 
А остальным желаю исполне-
ния мечт!

ТАМАРА 
ЭЛЬДАРОВА
ЮНКОР ВМ

Совсем скоро заканчивается 
декабрь, а значит, скоро но-
вый год. Это означает, что 
пришло время строить планы 
на следующий 2024 год. 
В 2024 году я желаю себе до-
биться поставленных целей, 
чтобы хватало на все време-
ни, крепкого здоровья и сча-
стья. В новом году я хочу улуч-
шить свой разговорный ан-
глийский, более правильно 
распределять свое время, не-
жели в этом году, а также 
учиться и самосовершенство-
ваться.

ИВАН 
ХЛОБЫШЕВ
ЮНКОР ВМ 

Зеленый Деревянный Дракон 
символизирует приближаю-
щийся 2024 год. Если верить 
китайским философам, этот 
символ обещает нам яркие 
и непредсказуемые на собы-
тия 366 дней (год високос-
ный). Меня, честно говоря, 
такой прогноз устраивает.
От наступающего Нового го-
да хочется драйва. Пускай 
в нем открывается то, что по-
ка еще заперто, открывается 
то, что в этом году не покоря-
лось. Хочется подружиться 
с подлетающим драконом, 
оседлать его, как в одном из-
вестном мультфильме, и от-
правиться навстречу новым 
впечатлениям.

Каждый третий россиянин (31%) в новом 2024 году намерен заняться самообразованием и по-
больше читать. 29% опрошенных хотят больше времени уделять своим близким, а 27% — своему 
хобби. Более четверти (26%) заодно желали бы наладить личную жизнь и заняться спортом. 

ВОПРОС РЕБРОМ
Бросай хандрить, айда кататься!

Так и хотелось с ними поиграть

Начинается прекрасная 
зимняя пора, и толпы 
людей, упакованные 
в толстые пуховики 

и куртки, высыпают на улицы 
за порцией новогоднего на-
строения. А лучшим развле-
чением в зимнее время для 
многих уже несколько столе-
тий остается катание на конь-
ках. В 2022 году Международ-
ный союз конькобежцев (ISU) 
учредил Всемирный день ка-
тания на коньках, который 
принято праздновать в пер-
вое воскресенье декабря. Тра-
диционно этот праздник от-
мечают на катке ВДНХ. 
В 10 утра на катке уже весело 
катались люди: влюбленные 
парочки за ручку скользят по 
кругу, маленькие дети резвят-
ся и падают, весело смеясь, 
двое конькобежцев-любите-
лей пронеслись на огромной 
скорости. Торжественное от-
крытие состоялось в полдень, 
праздник посетили глава 
Минспорта РФ Олег Маты-
цин, президент Союза конь-
кобежцев России Николай 
Гуляев и председатель ОКР 
Станислав Поздняков.
— Ехал сюда с удовольствием, 
потому что знал: встречу 

здесь друзей, моих коллег из 
российской спортивной се-
мьи, — сказал министр, при-
ветствуя собравшихся.
После официальной части 
на катке установили трассу 
для скоростных заездов. 
Нужно было проехать змей-
кой вокруг десятка конусов. 
Когда раздается команда: 
«Марш!» — хочется выжать 

из коньков все и добраться до 
финиша со скоростью света, 
поразив всех зрителей и дру-
гих участников. Ноги почти 
без помощи мозга соверша-
ют маневры, синий флаг, ли-
ния финиша, и резкое тормо-
жение. Казалось бы, простая 
змейка на льду, но вызывает 
неповторимые эмоции. За 
лучшее время среди участни-

ков были разыграны инте-
ресные призы и подарки. 
Фигурист Артем помогал всем 
желающим освоить несколь-
ко приемов. Во время мастер-

класса он исполнял много раз-
ных трюков: от простых, кото-
рые вслед за ним делала толпа 
детей, до самых сложных, от 
которых захватывало дух. 
Некоторые взрослые тоже 
принимали участие в повто-
рении элементов фигурного 
катания, было забавно наблю-
дать, когда статный мужчина 
лет 30, пытаясь сделать «пи-
столетик», не удержав равно-
весие, валится на бок.
Потом состоялось награжде-
ние победителей «за змейку». 
Мне присудили серебряную 
медаль и коробку с подарка-
ми, в которой лежали очаро-
вательные варежки с симво-
ликой Всемирного дня ката-
ния на коньках.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

Что приходит на ум, когда 
слышишь слово «кук-
ла»? Кто-то с носталь-
гией вспоминает люби-

мую детскую неваляшку; кто-
то думает о своей Барби и ее 
нарядах. Я помню подарен-
ную дедушкой фарфоровую 
красавицу с длинными шелко-
выми волосами, в красивом 
платье, она стояла у меня 
в шкафу… 
В декабре всех, кто любит 
играть в куклы, ждали на са-
мой масштабной в мире вы-
ставке «Искусство куклы». 
Уже в 14-й раз на одной 
площадке собралось более 
тысячи мастеров, десятки 
тысяч экспонатов и сотни 
тысяч зрителей, покупателей 

и коллекционеров. Выставка 
проходила в Экспоцентре. 
Символом выставки стала 
Ася — уникальная фарфоро-
вая фигурка, которую создала 
немецкая кукольница Хильде-
гард Гюнцель, одна из самых 
знаменитых мастеров в мире. 

Дизайнер сделала Асю специ-
ально для России, а ткань для 
роскошного платья фарфоро-
вой дамы тщательно подбира-
лась в антикварных лавках 
Италии. 
Гуляя по выставке, поража-
лась — никогда не видела 
столько кукол сразу. Самого 
разного размера, из самого 

разного материала — ваты, 
фарфора, дерева — и каждая 
из них неповторима. Здесь 
и кукольная «элита» в роскош-
ных нарядах, свысока погля-
дывающая на праздную пу-
блику, и скромные куклы со-
ветского периода, при взгляде 

на которых внутри 
у тебя что-то сжи-
мается от нежно-
сти и умиления. 
Куклы народов ми-
ра, из частных кол-
лекций, куклы — 

елочные игрушки… Еще не-
сколько точек предлагали все 
для кукол: ткани или готовую 
одежду, аксессуары — сумоч-
ки, заколочки, браслетики, 
игрушечных питомцев. Так 
и хотелось вспомнить детство 
и поиграть с ними!
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

3 декабря. Сильный снегопад на ВДНХ не испортил веселый 
праздник Всемирного дня катания на коньках

Юным ученым задали 
вектор развития

Всероссийский научно-
познавательный проект 
«Детский Нобель» запу-
стила национальная би-

блиотечная ассоциация «Би-
блиотеки будущего» (НАББ). 
12 декабря в Государственной 

публичной научно-техниче-
ской библиотеке в Москве 
прошло награждение лауреа-
тов проекта. Конкурс прово-
дился среди детей 7–8-х клас-
сов из Архангельской, Калуж-
ской, Рязанской и Саратов-
ской областей. Благодаря 
объединению библиотек Рос-
сии ребята смогли не только 
почувствовать себя в роли но-
белевских лауреатов, но и по-
сетить Москву, побывать на 
запоминающихся экскурсиях 
в столице, а также получить 
множество подарков от пар-
тнеров проекта. 
Мероприятие проходило 
в торжественном зале научно-
технической библиотеки. Ор-
ганизаторы постарались вос-
создать реальное награжде-
ние Нобелевской премией. 
Премирование началось с жи-

вой музыки, под нее в зал вош-
ли лауреаты с их кураторами 
(представителями других би-
блиотек) во главе с президен-
том НАББ Яковом Шрайбер-
гом. Рассказывая про «Дет-
ский Нобель», руководитель 
ассоциации отме-
тил, что проект по-
зволил раскрыть 
потенциал ребят, 
которые прожива-
ют в небольших на-
селенных пунктах. 
После приветствен-
ной речи состоя-
лось торжественное 
награждение: вручение побе-
дившим в конкурсе ученикам 
и их наставникам-библиоте-
карям медалей и дипломов. 
Библиотечное объединение 
помогло пробудить в детях 
жажду изучения наук. Ведь 

что, как не библиотеки, ассо-
циируется с силой знаний? 
Помимо научной значимости 
и мотивации начинающих 
ученых проект был направлен 
на поддержку детей из детдо-
мов. Ребята приняли участие 

в конкурсе и узнали 
много нового в на-
учной сфере. 
Из 40 работ ото-
брали 6. Проекты 
Павла Куцко, Глеба 
Агеева, Анастасии 
Маховой, Давида 
Ульянова, Артемия 
Беляева и Ивана 

Новикова были выбраны 
председателями жюри, а Егор 
Древко со своей работой стал 
лауреатом по результатам об-
щественного голосования — 
его исследование набрало 
почти 50 тысяч голосов. 

Руководители проекта расска-
зали, что планируют ежегод-
но проводить данное меро-
приятие, с каждым разом уве-
личивая количество регионов 
России и возраст участников. 
После церемонии награжде-
ния все гости, участники и ру-
ководители проекта были 
приглашены на фуршет. Здесь 
организаторы тоже постара-
лись не отставать от нобелев-
ского банкета. На мероприя-
тии в Стокгольме ежегодно 
меняется меню, и до церемо-
нии оно держится в секрете. 
Неизменным остается только 
одно — мороженое, которое 
считается традиционным де-
сертом. Аналогичное лаком-
ство предложили гостям и на 
«Детском Нобеле».
ВАРВАРА МИЛЮКОВА
edit@edupressa.ru

НАГРАДА Навер-
няка многие 
школьники, 
выбравшие путь 
в науку, мечтают 
получить Нобе-
левскую премию. 
На них и рассчи-
тан проект «Дет-
ский Нобель».

12 декабря. Вручение премий лауреатам конкурса исследовательских работ Всероссийского проекта «Детский Нобель» 

Валерий Приемыхов, чью ци-
тату мы приводим в этом выпу-
ске, не был урожденным ин-
теллигентом. Простой паренек 
из глухой амурской глубинки. 
Родился он в Куйбышевке-
Восточной (ныне Белогорск) 
в 1943 году. Отец его был 
строителем, про маму инфор-
мации очень немного. Извест-
но, правда, что именно она 
приохотила сына к чтению —
и книги стали его первой на-
стоящей страстью.
В 1950-х отец, Михаил Ивано-
вич, получил новое назначе-
ние в управление Амурской 
железной дороги, и семья пе-
реехала в город Свободный, 
а несколько лет спустя — 
в Благовещенск. Там Валера 
окончил школу и собрался бы-
ло поступать в авиационный 
институт, но провалил вступи-
тельные экзамены. Устроился 
работать токарем, посещал 
в свободное время народную 
театральную студию, что в ито-
ге и определило дальнейший 
выбор жизненного пути. Па-
рень поступил на театральный 
факультет Дальневосточного 
педагогического института 
искусств, который и окончил 
в 1966 году. После вуза попал 
по распределению в город 
Фрунзе (ныне Бишкек) и не-
сколько лет работал там 
в труппе Русского драматиче-
ского театра имени Крупской. 
Потом уехал в Москву и посту-
пил на сценарный факультет 
ВГИКа имени Герасимова. 
По окончании подрабатывал, 
доводя до ума сценарии кол-
лег по цеху. Поворотным для 
него стало знакомство с ре-
жиссером Динарой Асановой, 
которая пригласила Приемы-
хова на главную роль в своем 
фильме «Жена ушла» (1978). 
Потом он сыграл практически 
во всех значимых фильмах 
Асановой. Славу и первую Го-
сударственную премию ему 
принесли асановские «Паца-
ны» (1984), вторую — знаме-
нитая картина Александра 
Прошкина «Холодное лето 
пятьдесят третьего» (1987).
Валерий Приемыхов умер 
на 57-м году жизни от опухоли 
головного мозга.
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В ЭТОМ ПРОЕКТЕ 
БИБЛИОТЕКАРИ 
И ШКОЛЬНИКИ 
ВМЕСТЕ 

ПОГРУЖАЮТСЯ 
В УВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ 
МИР НАУЧНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ

Символом выставки 
«Искусство куклы» 
стала фарфоровая Ася
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